

Los procesos de socialización en hombre jóvenes: la reproducción de los patrones de violencia hacia las mujeres en León, Gto.

Socialization processes in young men: the reproduction of patterns of violence towards women in León, Gto.

Susana Muñoz Navarro

s.munoz.navarro@ugto.mx

Dra. Mónica Elivier Sánchez González

monica.sanchez@ugto.mx

Resumen

La masculinidad, el género y la violencia son conceptos relacionados o asociados con los procesos de formación en la masculinidad de los jóvenes el análisis mediante las experiencias de vida en su entorno. La conformación de un pensamiento, conductas, la reproducción de los patrones de violencia contra la mujer, la normalización de las prácticas, comportamientos en la familia.

La relación dinámica de los procesos de socialización de los hombres en la familia, la influencia de la masculinidad en lo jóvenes. Con una recopilación de la teoría de la masculinidad y teorías de género explorara la visión de una conformación de masculinidad.

Palabras clave: masculinidad; violencia, genero.

Introducción

Exponer los procesos de socialización, específicamente en la construcción de la masculinidad en jóvenes de entre 18 y 29 años mediante el análisis de sus experiencias de vida y el cómo en la vida cotidiana normaliza la violencia en contra de las mujeres en la familia,

Se busca comprender cuales son los procesos de pensamiento y sentido práctico en su relación con las mujeres que se orienta a los jóvenes a reproducir patrones sociales que construyen ideas de valoración sobre una identidad masculina y reproducen, patrones de violencia contra las mujeres.

Para ello es importante identificar la formación de la identidad masculina como un conjunto de ideas que se heredan socialmente en la familia, donde los hombres durante las creencias o vivencias cotidianas familiares conciben el pensamiento de que su masculinidad se legitima mediante el dominio y subordinación de las mujeres.

En el caso particular de México históricamente la masculinidad en un contexto más amplio la masculinidad tradicional es un término de explicar los roles de género en donde los hombres tiene características como:

tiene la toma de decisiones, son los proveedores del hogar, ser fértil o virilidad, varonil, ser fuerte de carácter fuerte y fuerza masculina.

Entendiendo a partir de los años 80 en México con los movimientos sociales y estudios de la transformación de la masculinidad por grupos, se hace un cambio importante político, social y económico. El cual se hace al entender el contexto social de desarrollo, la dinámica en relación en el campo o ranchería de donde la cultura es la cual hace tener una pertenencia y la apropiación de una cultura distinta donde se dan diferentes formas de relaciones sociales las prácticas pasan de generación en generación.

En esta investigación en el caso más específico del municipio de León se observa la masculinidad mediante la revisión histórica en el municipio de la existencia de los patrones de comportamientos en la masculinidad y como es el desarrollo personal en la relación con la familia y la construcción posiblemente de los individuos cuando conforman una familia, a través de la influencia de la cultura, la familia, la religión y la construcción posible de los individuos.

¿Cómo se construye socialmente de la masculinidad en los jóvenes y de manera específica, en el contexto familiar se interiorizan de las diferentes formas de violencia hacia la mujer?

En la investigación se emplea una estrategia metodológica cualitativa debido nos permite conocerlos procesos sociales y la construcción de un pensamiento, viven los hombres (masculinidad), pensar y la interpretación de, las condiciones, los factores viven los hombres jóvenes en su formación como una identidad. Las relaciones sociales entre las mujeres y los hombres.

Se utilizan las técnicas de investigación de las entrevistas a jóvenes masculinos comprender como es su vida social, lo viven y lo replican las actitudes o pensamientos de su vida. Los procesos por los cuales los hombres a través de las etapas de la vida hasta ser jóvenes y el desempeño. En la etapa de las relaciones de pareja la forma de desenvolverse, actuar pensar en relación con lo sentimental. La formalización de una relación en pareja el cambio en la dinámica social, los comportamientos y el pensamiento social de ser de los hombres.

1. Teorías de las perspectivas diferentes en la masculinidad

En el apartado se pretende profundizar el estudio del desarrollo de la masculinidad y las aportaciones escritas por los diferentes autores teóricos, específicamente sobre el tema de la formación y pensamiento de la masculinidad como una construcción social. Para comenzar Minello estudia el pensar de ser un hombre, la interiorización del término hombre y su apropiación de la masculinidad. De otra forma se complementa lo dicho por el autor Connell quien define la masculinidad y las relaciones vistas como prácticas sociales en la conformación de un sistema. Kimmel por su parte hace referencia a cómo la masculinidad es un pensamiento construido con relación al entorno en el que se desarrolla el hombre de acuerdo con su edad y la formación académica.

Pensar en la masculinidad como concepto en construcción comprende, la identificación con un pensar y actuar bajo ciertas dimensiones, variables e indicadores que forman la masculinidad y las formas de relaciones entre hombres y mujeres.

La pertinencia de conocer la forma de pensar radica en identificar los comportamientos, la investigación propia nos aportara la particularidad de saber cuáles pensamientos y acciones cotidianas son normalizadas la reproducción de conductas violentas hacia las mujeres.



shutterstock.com · 2462500909

Figura 1. La formación de una masculinidad desde una temprana edad.

1.1 Teorías de la construcción social de la masculinidad

La construcción social de la masculinidad se establece con una forma de pensar diferente de la investigación se destaca la construcción de un pensamiento, el ser hombre y el ser mujer, se relaciona con Kimmel en la definición de la transformación y la construcción de un pensamiento dentro de la cultura en donde se predomina un modelo estándar a seguir entre los hombres, ver la no proviene de la estructura biológica la formación de la masculinidad si no se crea por los diferentes los momentos y el contexto cultural en el que de desenvuelven del que forman parte da un significado de hombría.

El pensamiento, la cotidianidad y las interacciones son conceptos de la estructuración de la practicas sociales de acuerdo con Connell lo define por las relaciones de género es "práctica por el género se define una división sexual del trabajo se conforma de un sistema generalizado en la producción, consumo y la formación de un sistema en el mundo de lo público y lo privado" (Connell, Pág. 825). La masculinidad la explicar a partir de las interacciones, categorías estructurales, las prácticas sociales, género y masculinidad el modelo teórico empleado en la agencia humana, se compone de la teoría del orden, ver las partidas sociales más halla, el género lo define por las relaciones. La descripción de la definición de masculinidades de Connell está relacionada por ideales las cuales son:

Las masculinidades se definen en 3:

- La masculinidad hegemónica se define por reproducir la dominación de los hombres y la obediencia, subordinación de las mujeres en el sistema del patriarcado.
- La masculinidad conservadora se comprende por los hombres de los cuales no son tipos ideales de uno hegemónico se mantiene neutral, contribuye a la manutención del sistema patriarcado.
- La masculinidad subordinada son las que se categoriza por los ghettos y las relaciones forman fundamentalmente con los hombres gays, los cuales se les discrimina por sus prácticas consideradas femeninas, se expresa la violencia callejera y sufren discriminación económica y laboral por parte de las personas o hombres en el sistema patriarcado.

Connell sostiene que la masculinidad hegemónica no es un tipo de personalidad de un personaje masculino real. Más bien, es un ideal o un juego de normas sociales prescriptivas, simbólicamente representadas, una parte crucial de la textura de muchas actividades rutinarias sociales mundanas y disciplinarias.

La masculinidad como un conjunto de prácticas sociales, culturales, sociales e históricas mediante las cuales, los hombres, en tiempos y espacios específicos somos configurados y nos configuramos genéricamente y a partir de lo cual nos reconocemos y somos reconocidos como hombres pertenecientes a contextos y realidades con diversidades culturales, clasistas, étnicas, lingüísticas, etarias, sexuales, laborales, territoriales (Huerta 1999, 50) se conforman en un sistema social.

Los sistemas sociales en términos de las acciones individuales y colectivas y a ambas referirlas al contexto social como lo hace el individualismo, lo plantea Bunge las acciones individuales pueden ser colectivas las cuales afectan las acciones o son diferentes dependiendo del pensamiento de cada individuo.

La organización en términos de Connell es práctica por el género se define una división sexual del trabajo se conforma de un sistema generalizado en la producción, consumo y la formación de un sistema en el mundo de lo público y lo privado, la formación de un pensamiento individualista.

Se asocian al trabajo en las relaciones de poder se practican el actuar de la masculinidad al ejercer autoridad en el lugar de trabajo, en el hogar, en las instituciones. La estructuración del poder es un conjunto de prácticas, condiciones es un aparato socio político en el cual se asume una dependencia de las mujeres por parte de los hombres.

Rita Segato hace ver como es la estructura de poder en un conjunto de prácticas relacionado con el libro los cuerpos de las mujeres de Ciudad Juárez, analiza la violencia como parte de la cultura y la denominación que da es la pedagogía de la crueldad, la cual es una forma de ver a las mujeres como un objeto o cosa, mercancía de la cual ellos tienen el poder de hacer lo que sea y es legitimado por el patriarcado.

Es decir ver como la cultura en México está diseñada para hacer más hombres con masculinidades importantes, el ser el macho alfa, el tratar menos a las mujeres solo por ser mujeres, la violencia que se viven entre los mismos hombres para hacer ver a las mujeres como objeto y cuando no se hace se le considera

como un gay, se inicia la naturalización de la violencia en cuanto a los comentarios insultos e incluso por no tener el mismo tono de piel ser el feo de la familia, socialmente lo afecta al resistir querer ser como él quiere ser. Rita en el fragmento anterior como es el poder del patriarcado, como algunos hombres intenta resistir, pero siempre existe quien lo quiere regresar a como las condiciones deberían de ser.

La interacción de los hombres hacia las mujeres como objeto en el cual los hombres son los que deciden que hacer sobre nosotras por un poder que es otorgado solo por ser hombre y la cultura lo reafirma. Es decir, como el hombre al perder su empleo se comienza a hacer violento contra la mujer por no poder dar el sustento, decir que tiene la mujer o esposa toda la culpa y al hacer los actos de violencia los hijos observan y lo reproducen lo vivido en el hogar.

La religión es fundamental en el análisis por la creencia de que el hombre es el que tiene la razón atenderlo en el hogar a pesar de tener una jornada laboral y ser la encargada de pagar las deudas que debe el marido.

Las masculinidades para Rita Segato es un acto y pacto político con la vinculación con el gobierno es fundamental conocer el cómo se dan a partir de estos procesos de socialización se generan la violencia contra las mujeres.

La masculinidad es un acto político único para los hombres como lo viven, la política donde se tiene un orden patriarcal. Analiza la moral y la religión se vista como una desigualdad. La opresión, el prestigio de la masculinidad y el poder sobre las acciones, el cual tiene el hombre, la protección de los hombres ante la sociedad

En el apartado se inicia con la teoría de la explicación de la masculinidad los orígenes y el pensamiento de los teóricos que ayuda a entender cómo se construye el pensamiento en la socialización de los hombres, el tiempo construye nuevas formas de entender la masculinidad, las relaciones que se forman en más específico conocer la masculinidad a partir de la experiencia en México y la construcción social, las relaciones que tiene con los teóricos.

2. El ser masculino en México

En este apartado se desarrolla como es la masculinidad en su conformación con los jóvenes como una identidad en México, y la relación en con la violencia hacia las mujeres. Desglosa una importante conformación de la masculinidad y el desarrollo por los cuales pasa en cuanto a su entorno el pensar, actuar y desarrollarse. La relación entre un hombre y una mujer se define con los conceptos centrales de las posturas o la época en la cual se está, se tiene diferentes roles en la familia.

2.1 El pensamiento de la masculinidad en los jóvenes.

Partiendo de la conformación de una masculinidad se desglosa la jerarquía de un orden. Se recapitulas las diferentes perspectivas para comprende como se va desarrollando el pensamiento. La masculinidad se crea en los jóvenes desde la familia y la escuela etc. se expresa en el entorno de un fenómeno cultural e ideológico,

una división sexual del trabajo es: la división de las tareas masculinas o femeninas en los trabajos como designación del género. La participación del Estado la participación en la aceptación de los diferentes recursos de la sociedad donde se desarrollan los individuos.

- Perspectiva de masculinidad; El artículo de Venegas (2020) describe las masculinidades desde las diferencias en cómo se construye en su entorno, la complejidad, de su producción y reproducción, los cambios sociales por los que pasa los hombres (jóvenes) y la formación de su masculinidad. Se relaciona con una descripción que se hace Núñez Noriega Guillermo (2016) describe las diferentes etapas por las que pasan los hombres en la masculinidad la formación del carácter y relaciones que se van fortaleciendo.
- Perspectiva de familiar: En la revisión de documentos sobre las diferentes posturas en la forma de relación se entre los individuos Núñez (2016) analiza como son los patrones en la perspectiva de relación entre los hombres, comportamientos relación con las mujeres en relación en lo familiar y la perspece la construcción simbólica de la masculinidad, la identidad y subjetividad de los hombres. La relación en las similitudes con el artículo de Badillo (2010) la religión es presentirle en las formas de ir construyendo una familia, las masculinidades, la devoción de las familias hacia la región en contextos de vivencia que son hereditarios.
- Perspectiva de género: Los textos analizan de Segato Rita (2003) los comportamientos de los hombres en relación de lo que las mujeres bien como es fundamental ver la violencia como normalizadas de los hombres hacia las mujeres y el aumento que da consigo el cual puede llegar a hacer una forma de feminicidio a un extremo. El recolectar información sobre la categorización de género y la violencia esta mas

Por otra parte, la investigación realizada por la autora Daniela Cáceres p. en el artículo Violencias Femicidas: Historias de vida y dimensiones subjetivo-emocionales de hombres que asesinaron a sus parejas. En el estudio hace una referencia de ver cuáles son algunas de las violencias de Genero de las cuales se crean a partir de lo que viven las mujeres en la familia es relevante para comprender algunos de los comportamientos que se tienen los hombres sobre las mujeres.

El concepto se refiere a los comportamientos heredados de una cultura dominantes en donde los roles, funciones y valoraciones impuestas a cada sexo a través de la socialización son mantenidos y reforzados por la ideología, la cultura y las instituciones patriarcales. Por tanto, al hablar del género, no nos referimos solamente a las mujeres, sino a los roles culturales que tradicionalmente se le han asignado a lo masculino y a lo femenino.

Algunas de las conductas más destacadas en el cada de los hombres hacia las mujeres se encuentran son: dominarla, someterla, controlarla, golpearla, insultarla, agredirla sexualmente y dejar de darle los alimentos básicos o servicios. la sexualidad en los discursos de los adolescentes entrevistados da cuenta de los mensajes las normas sociales de género que escuchan los chicos desde que nacen, y que dirigen el proceso del devenir sujeto. Así se activa la construcción de su masculinidad como una máscara en la que está presente también la pertenencia de clase.

La construcción social de la masculinidad en los jóvenes se interioriza en la crianza en la familia por las costumbres, la socialización, el pensamiento, la forma de actuar, la división del trabajo en el hogar, el ser tratado por los familiares a los hombres, cual es la forma de actuar en relación con las mujeres, con la madres, esposa e hija.

Las violencias ejercidas del padre sobre la madre en la familia independiente de que la mujer trabaje son el tener todas las tareas del hogar terminadas cuando llegue (cocinar, limpiar, lavar y la organización de la casa), al no hacer la mujer o tener todo en orden comienza a la golpear, insultar y llegar a la violencia física, se considera a las mujeres como inferiores en el pensamiento de los hombres, se debe a que las mujeres son para estar al servicio de los hombres.

La naturalización de la violencia contra las mujeres se refleja en el matrimonio en la forma de trato de los hombres hacia las mujeres cuando se realiza alguna tarea, el actuar, los roles de cada uno en el hogar el de las mujeres es las tareas del hogar las cuales debe hacer como son; lavar, cocinar, etc. El hombre ordena el cómo debe estar la casa, cuando no se tiene las cosas como desean se hacen violentos inicia con los insultos, ser controladores, los golpes y llegar al asesinato.

En el 2015 el INEGI registro de 20mil 762 muertes por homicidio. En cuanto a los homicidios se debe a la violencia doméstica entre la mujer y el hombre el cual no lo dice porque tiene pena por ser discriminado, las burlas del ser más débil que una mujer o el ser maltratado.

La religión católica tiene un peso importante en los procesos de socialización datos del INEGI en donde 90% de las personas pertenecen a la religión católica, el destacar desde la una edad temprana el acudir al catecismo en donde se inicia con la educación de dios el ser devoto ha una entidad católica de la cual es superior y el hombre, el cual guía a las personas, se les da importancia a los hombre como guías, dan la oración de dios y perdonan los pecados de las personas, el matrimonio se le da un compromiso irrompible, la cual nadie o anular, el llegar sagradas(no tener relaciones sexuales) al altar no se puede separar, hacen varios compromisos ante la ley de dios. donde se tiene una dependencia de las mujeres hacia los hombres. El asistir a misa y dar el diezmo, escuchar las palabras escritas por los apóstoles e interpretada por los padres, como se internalizan en las formas de actuar y pensar.

En los artículos anteriores tiene en común como se ve en la perspectiva de género de la masculinidad y con diferentes formas de explicar en cada uno cual es la importancia de cómo es vista ante la sociedad y la forma de actuar de los hombres en contra de las mujeres el demostrar ser el que tiene el poder para hacer lo que dese en contra de una mujer.

Las masculinidades en la familia de las cuales es importante destacar el significado de la hombría(virilidad) en cuanto a la reproducción, ser el mejor de todos, el pensamiento, el actuar, en la familia, las relaciones sociales. A partir de la formación de las masculinidades se plantea como debe ser un hombre en relación con las mujeres al momento de actuar y como se ve reflejadas las violencias en la familia.

La normalización de la violencia que existe contra la mujer es la cual se presenta al no comprender en cual la situación es violencia hacia las mujeres al momento de hablar actuar, pensar o agredir en algunas acciones no con vistas como violencia en las relaciones de pareja.

Las mujeres en una relación de matrimonio son vista como solo para la reproducción y no para hacer otro tipo de objetivos como el ser independientes, siempre estar a la expectativa de que debe tener un buen esposo para sentir realizada, con el matrimonio de se legitima para los hombres un poder sobre las mujeres en ser visto como el que da todo por la familia ser el guía en la familia.

La división del trabajo en la familia es cuando por diferentes situaciones se dan posibilidades de las mujeres salir al trabajo laboral por necesidad o falta de recursos, en el empleo es cuando existen violencia por los empleos. La posibilidad de la reproducción de la violencia en la asimetría del trabajo cuando se compite contra un hombre por el mismo empleo en el cual la mujer no puede ganar más que el hombre y la doble jornada laboral que es en el hogar el cual es hacer las tareas, encargarse de no descuidar a los hijos y miembros de la familia.

Las relaciones masculinas entre las mujeres y los hombres cuando ella es la que trabaja y la forma de crianza en la familia, para conocer las violencias de género que se ejercen hacia las mujeres y es analizar como en diferentes contextos de socialización se da una violencia que se normaliza desde la familia cuando ella es la que aporta más ingresos en el hogar.

Con las violencias de genero dan paso a los feminicidios en contra de las mujeres con las encuestas y datos anuales que se hacen sobre los hallazgos o descubrimientos que se hacen de los feminicidios en México no se consideran feminicidios algunos casos y no cuenta con base de datos para conocer cuantas mujeres mueren o las matan sus propias parejas, familiares, hombres que están en contacto con ellas antes de su muerte.

En las entidades federativas en México se tiene un estimado con los datos del INEGI en donde se presentan más violencia es en las mujeres de 15 años y más con una medición de octubre 2020 a octubre del 2021.

Los tipos de violencia con los datos del 2021 a nivel nacional, en cuando las mujeres con un registro de al momento de tener una pareja o una relación sentimental se presentan los tipos de violencia:

- Psicológica a lo largo de la relación de 35.4% y en los últimos 12 meses es de 18.4%
- Física a lo largo de su vida 16.8% y en los 12 últimos meses 5,2%.
- Sexual a lo largo de la vida 6.9% y en los 12 últimos meses es de 2.1%.
- Económico o patrimonial a lo largo de la vida es de 19.1% y en los últimos 12 meses de 8.1%.

De acuerdo con el INEGI (2021) a nivel nacional, el estado de Guanajuato está en un punto intermedio con los registros de no aumenta o disminuye los casos de feminicidios o en la clasificación de un asesinato de una mujer.

En la familiar desde adolescentes son víctimas de la violencia, los demás integrantes de la familia, en el cual se tiene un vínculo de herencia hacia los varones son los que la ejercen siendo más grandes en contra de las mujeres. La violencia familiar contra la infancia y la adolescencia afecta mayormente a las mujeres, quienes representaban el 88.8% de las víctimas de violencia familiar en México el año 2021. 11.2% de las víctimas eran hombres y una víctima era una persona intersexual. Guanajuato fue el segundo estado en el que más víctimas de violencia familiar de entre 1 y 17 años fueron atendidas en 2021: 12.3% de las víctimas se registraron en esta entidad (INEGI,2021).

EL INEGI de 2021, la prevalencia de violencia contra las mujeres en el estado de Guanajuato arroja un 68.1% de las mujeres de 15 años en sufren un tipo de violencia ya se ha Psicológica, física sexual, económica o patrimonial a lo largo de su vida. En el ámbito escolar en Guanajuato presenta una violencia de 30.2% se refiere a la prohibición del estudio a las niñas o apoyo solo hasta cierta edad por ser considerado un desperdicio de dinero al tener la creencia de que las mujeres solo se dedicaran a las tareas del hogar.

El feminicidio siempre a existido la visibilización se da a partir de las marcas de protestar por parte de las mujeres en donde buscan sus derechos.

El feminicidio es un tipo de homicidio en el cual una mujer es asesinada por un hombre. El hombre lo hace por diferentes razones de machismo o misógino hacia una mujer o incluso a niñas, mujeres adultas por el siempre hecho de ser mujer.

En México no se tiene un control de los feminicidios que existen por año. Se debe al no conocer la relación de una pareja en lo familiar, las situaciones en la construcción del pensamiento de los hombres y destacar que las condiciones sociales son las que los posibilita el tener un poder sobre la mujer, así como las circunstancias que los orillan a cometer el feminicidio y que tanto socialmente se ve afectado el alrededor de la sociedad.

Método

En una investigación se utilizará a partir de una la investigación cualitativa por lo cual el conocer procesos los condicionamientos sociales de la masculinidad en la familia y como se va desarrollando la violencia de género en contra de las mujeres, Analizar la proximidad que da el método para conocer como el sujeto de estudios es describir su vida social, cuáles son los procesos por los que se construye y analiza las posibilidades de ser un feminicida.

El método cualitativo se ven muchos factores que alteraron, hacen diferente al analizar al sujeto y su entorno y como se hace un enlace importante entre la vida social, la violencia naturalizada por la cultura, lo social y la historia. El rol de los hombres se define desde hace mucho como los encargados de cazar o el traer el dinero para el sustento de la familia. Para los hombres el poder sobre las mujeres se legitima a partir del matrimonio. Las mujeres son consideradas como el rol al cuidado de los hombres, las encargadas de la reproducción, la crianza de la familia.

Es importante señalar que las técnicas de investigación se hacen a partir de unas entrevistas a jóvenes varones, las relaciones sociales por las que viven antes de cometer los actos de violencia y después de que es lo que gana al realizar la acción, las personas en su contexto social que gana. Los procesos de conocer a profundidad el contexto social en el cual se van desarrollando los feminicidas, están puestas las condiciones en los procesos de una maduración del pensamiento.

Preguntas y reflexiones finales

La reproducción sistematizada de la violencia de género obliga a observar los patrones culturales que se juegan en la construcción de los géneros en la sociedad. De manera particular, esta investigación explora los patrones generales que inciden en la construcción de las masculinidades tradicionales, para el espacio social del municipio de León Guanajuato. Se considera que si no se visibilizan los elementos que definen al patriarcado, la virilidad y la masculinidad no se puede tener un espectro de análisis más profundo que permita dimensionar por qué la violencia es el insumo principal para definir la construcción masculina del género.

Estas primeras aproximaciones buscan resaltar el peso de la cultura que, principalmente, ha naturalizado la presencia de la violencia como un medio de socialización legitimado en la definición de la identidad de los hombres, tanto para hacerse de un lugar social como para diferenciarse de las mujeres. Entre las diferencias que establecen el ejercicio de la violencia hacia las mujeres es un instrumento que se utiliza desde las formas más sofisticadas, es decir, que tienen un peso simbólico, hasta las que trasgreden sus cuerpos. Aunque esto no es el problema propio de esta investigación, si es su horizonte de reflexión. Uno de los primeros puntos de partida es observar que masculinidad y violencia han sostenido una relación estrecha, indisociable, que se ha naturalizado. Por lo tanto, su cuestionabilidad enfatiza que la violencia no es biológica, sino social. Además, atraviesa la construcción de la subjetividad de los hombres, muchos resisten a ella, con mayor o menor éxito, otros no.

Bibliografía/Referencias

- Connell, Robert, James. "Hegemonic Masculinity: Rethinking the concept." *Gender & Society*, PP. 820-859, Dec. 2005.
- Connell, Robert, *Masculinidades*, México, UNAM, Programa Universitario de Estudios de Género, 2003.
- Kimmel, Michael, "El desarrollo (de género) del subdesarrollo (de género). La producción simultánea de masculinidades hegemónicas y dependientes en Europa y Estados Unidos" en Teresa Valdés y José Olavarría, eds., *Masculinidades y equidad de género en América Latina*, Chile, Flasco y UNFPA, 1988, 207-217.
- Venegas, Mar. (2020). La masculinidad como máscara: clase, género y sexualidad en las masculinidades adolescentes. *Convergencia*, 27, e14142. Epub 17 de noviembre de 2020. <https://doi.org/10.29101/crcs.v27i0.14142>
- Núñez Noriega, Guillermo. (2016). Los estudios de género de los hombres y las masculinidades: ¿qué son y qué estudian?. *Culturales*, 4(1), 9-31. Recuperado en 03 de febrero de 2024, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-11912016000100009&lng=es&tlng=es.

- Medina Núñez, Ignacio, & Medina Villegas, Adriana. (2019). Violencias contra las mujeres en las relaciones de pareja en México. *Intersticios sociales*, (18), 269-302. Recuperado en 21 de septiembre de 2023, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2007-49642019000200269&lng=es&tlng=es
- Badillo Bárcenas, Mariana, & Alberti Manzanares, María del Pilar. (2013). Masculinidades de seminaristas: la masculinidad religiosa y la masculinidad clerical. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, 34(133), 41-78. Recuperado en 03 de febrero de 2024, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292013000100003&lng=es&tlng=es.